

PROMOTION DE LA DÉMOCRATIE
REVUE DE L'ANNÉE 1995

RÉSUMÉ

En 1995, on a vu se poursuivre la propagation rapide et l'acceptation généralisée de la démocratie comme norme mondiale de bon gouvernement. Des élections de transition, la réforme de la police et des forces armées, l'accroissement de l'indépendance du judiciaire et un resserrement de l'obligation de rendre compte pour les fonctionnaires de l'État ont marqué l'année dans diverses régions. Même dans les nombreux cas où les élections ont connu des ratés, ce sont souvent le manque d'expérience et l'absence de tradition ou de culture démocratique qui étaient à blâmer plutôt que la chicanerie politique.

L'année a également été témoin d'un recul dans certains pays. Les coups d'État et le recours à des élections pour camoufler des pratiques ou des décisions anti-démocratiques se sont poursuivis, tandis que les partis ou les groupes d'opposition de nombreux pays doivent toujours composer avec des restrictions juridiques, politiques ou systémiques qui entravent leur aptitude à concurrencer à armes relativement égales avec le parti au pouvoir. Dans certains cas, les pressions exercées par l'opposition en faveur de règles du jeu équitables ont obligé le gouvernement à adopter des mesures correctrices.

En Asie et dans le Pacifique, d'importants progrès ont été accomplis en vue d'intégrer et d'assimiler les principes démocratiques, partout dans la région. Des élections de transition ont eu lieu dans divers pays, confirmant ainsi la tendance établie dans la région. On a également noté des efforts en vue d'améliorer les processus de consultation publique et l'imputabilité politique. Par contre, le cheminement vers la démocratie s'est heurté à de graves obstacles dans des pays comme la Chine, le Viêt-nam et la Birmanie, et n'a pu progresser du tout en Afghanistan et au Bhoutan.

Dans les Amériques, le processus de consolidation des nouvelles démocraties de la région s'est poursuivi; des élections clés ont eu lieu au Pérou et à Haïti, laissant présager le rétablissement de la démocratie. Ailleurs, les attaques contre le vieux principe d'impunité (des militaires en particulier), qui mine la démocratie, ont continué.